

**STRATEGI OPTIMALISASI PEMBERDAYAAN EKONOMI  
MASYARAKAT DESA PUNGGUL  
KECAMATAN GEDANGAN KABUPATEN SIDOARJO**

<sup>1</sup>YAHMAN, <sup>2</sup> LUTFI NURWAHID ABDURRAHMAN

<sup>1</sup>Dosen Fakultas Hukum, <sup>2</sup>Mahasiswa Fakultas Teknik.

Universitas Bhayangkara Surabaya

Jl. Ahmad Yani No.14, Ketintang, Kec. Gayungan, Kota Surabaya, Jawa Timur 60231

e-mail : <sup>1</sup>yahman@ubhara.ac.id, <sup>2</sup>latifsaipan05@gmail.com

**ABSTRAK**

*Pembangunan industri khususnya industri kecil diharapkan dapat menjadi faktor pemicu naiknya tingkat pendapatan masyarakat. karakteristik industri kecil yang tidak bergantung pada modal yang besar mengakibatkan industri kecil mampu bertahan menghadapi krisis ekonomi yang ada. Perkembangan industri kecil menggunakan sumber daya lokal akan membantu terciptanya lapangan kerja baru, kesempatan kerja yang luas, dan peningkatan pendapatan masyarakat sekitar. Industri kecil yang ada di desa Punggul sudah ada sejak tahun 1970 dan masih bertahan sampai saat ini. Sebagian besar masyarakat yang ada di desa Punggul merupakan pengerajin topi dan pemilik usaha industri kecil garment. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui peningkatan industri kecil yang ada di desa punggul dan tingkat pendapatan para pemilik usahanya. Metode penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Data dikumpulkan dengan menggunakan metode wawancara, observasi dan dokumentasi. Subyek dalam penelitian ini adalah pemilik usaha industri kecil dan obyeknya adalah peningkatan usaha industri kecil dan tingkat pendapatan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa tingkat pendapatan pemilik usaha Garment yang ada di Desa Punggul rata-rata meningkat setiap bulannya di tahun 2016 dari bulan Januari-Oktober. Banyaknya pendapatan yang diterima selama periode tersebut juga karena adanya musim penerimaan siswa baru yang mengakibatkan pesanan topi, dasi, sabuk dan kaos kaki menjadi meningkat. Modal, tenaga kerja dan hubungan pemilik usaha dengan konsumen juga merupakan sebab naiknya tingkat pendapatan pemilik usaha industri kecil Garment di desa Punggul.*

Kata Kunci: *Industri kecil, Peningkatan Pendapatan.*

**1. PENDAHULUAN**

Sejak awal tahun 2020, dunia digemparkan oleh penyebaran pandemi Covid-19 yang pertama kali diketahui berasal dari negara China. *Coronavirus* adalah suatu kelompok virus yang dapat menyebabkan penyakit pada hewan atau manusia. Beberapa jenis coronavirus diketahui menyebabkan infeksi saluran nafas pada manusia mulai dari batuk pilek hingga yang lebih serius seperti *Middle East Respiratory Syndrome* (MERS) dan *Severe Acute Respiratory Syndrome* (SARS) (Guan, dkk 2020). *Coronavirus* jenis baru yang ditemukan menyebabkan penyakit COVID-19 (WHO, 2020). Penyebaran virus ini sangat cepat merambat bahkan ke seluruh dunia. Di Indonesia sendiri terkonfirmasi bahwa virus Covid-19 ini telah masuk ke Indonesia sejak tanggal 02 Maret 2020 lalu.

Upaya pemerintah dalam menanggulangi penyebaran COVID-19 yang sangat cepat ini sudah mencakup banyak aspek kehidupan. Di bidang pendidikan, pemerintah menerapkan

pelaksanaan program belajar di rumah (Kemendikbud, 2020). Hal ini bisa melalui berbagai media berbasis internet maupun melalui media yang tidak berbasis internet (Darmalaksana, dkk 2020). Di bidangsosial masyarakat, pemerintah dengan gencar mencanangkan konsep mitigasi komunitas, berupa pengurangan frekuensi pertemuan besar, pembatasan jarak antar orang di fasilitas umum, hingga penerapan konsep aktivitas yang lebih baik dilaksanakan di rumah (Yunus, dkk 2020). Di bidang kesehatan, pemerintah telah dengan gencarnya mengedukasi masyarakat terkait pentingnya hidup bersih dan sehat, perlunya mengenakan masker saat di luar rumah, pelaksanaan karantina mandiri untuk orang-orang yang memiliki risiko tinggi, serta berbagai pedoman yang bertujuan untuk mencegah penularan COVID-19 (Telaumbanua, 2020). Di bidang agama pun, pemerintah melalui Majelis Ulama Indonesia (MUI) telah memberikan fatwa terkait dengan pelaksanaan ibadah di masa wabah pandemi COVID-19 (MUI, 2020).

Akibat dari pandemi ini, terdapat pedoman tatanan normal baru pada kondisi pandemi Corona Virus Disease 2019 (COVID-19) pada kegiatan pergerakan orang dan barang menggunakan moda transportasi untuk Check Point Perbatasan (PERWALI, 2020). Dengan adanya pandemi virus Covid-19 tersebut secara tidak langsung mendegradasi perekonomian seluruh masyarakat di berbagai lapisan khususnya masyarakat di Desa Punggul Kecamatan Gedangan Kabupaten Sidoarjo. Pada umumnya masyarakat Desa Punggul ini Berprofesi sebagai wirasaha pada bidang industri garmen dan konveksi. Lalu juga terdapat BUMDES yang telah beroperasi sejak 2018. Berangkat dari kondisi yang kami temui di lapangan tersebut dari hasil survei yang kami lakukan pada H-1 bulan sebelum KKN dilaksanakan, kami mencoba mengangkat tema utama Ekonomi pada KKN ini. Namun juga tetap memperhatikan aspek Kesehatan dengan cara menyertakan program penyuluhan tanaman toga kepada masyarakat.

## **2. METODE DAN PROGRAM PELAKSANAAN**

Kegiatan ini dilaksanakan sebagai bentuk pengabdian mahasiswa/i kepada masyarakat mengenai pencegahan penyebaran virus Covid-19. Program KKN dilakukan dengan menerapkan protokol kesehatan dan social distancing. Metode pelaksanaan kegiatan KKN yang diselenggarakan di Desa Punggul Kecamatan Gedangan Kabupaten Sidoarjo ini diantaranya sebagai berikut :

- Co-creation (gagasan bersama) : kegiatan KKN ini didasarkan pada suatu tema dan program yang merupakan gagasan bersama antara Universitas dengan pihak Pemerintah Daerah dan masyarakat setempat.
- Flexibility (keleluasaan) : Mahasiswa dapat memilih tema dan waktu pelaksanaan KKN. Kegiatan ini dilaksanakan berdasarkan pada tema dan program kerja yang sesuai dengan kebutuhan.

Berdasarkan tema KKN Kelompok 073 yaitu Strategi Optimalisasi Pemberdayaan Ekonomi dan sesuai hasil evaluasi/survei kondisi serta kebutuhan warga, maka terdapat beberapa program kerjakegiatan yaitu diantaranya sebagai berikut :

- Membantu/berperan serta dalam program edukasi pencegahan Covid-19 bagi masyarakat/warga secara tatap muka dengan protokol kesehatan yang ketat;

- Memberikan pemahaman kepada masyarakat mengenai Hak Atas Kekayaan Intelektual yang dikemas dalam bentuk Seminar dengan menghadirkan pembicara Dosen dari Universitas Bhayangkara Surabaya;
- Membantu pemerintah desa untuk memudahkan masyarakat dalam infrastruktur desa yaitu pembuatan plakat jalan;
- Memberikan edukasi dan pengajaran kepada siswa-siswi Sekolah Dasar di Desa Punggul yang akhir-akhir ini metode pembelajarannya dilakukan secara virtual;
- Melaksanakan program atau kegiatan yang memungkinkan untuk dilaksanakan di lokasi KKN, seperti mengajak masyarakat desa untuk berolahraga bersama salah satunya senam;
- Memberikan sosialisasi kepada masyarakat mengenai manfaat tanaman toga
- Membantu pemerintah desa/masyarakat dalam menjaga kebersihan lingkungan sekitar, seperti melaksanakan kerja bakti bersama;
- Membagikan tanaman toga kepada masyarakat sekitar

### 3. HASIL

Pada pelaksanaan kegiatan KKN ini selalu menerapkan protocol kesehatan yang ketat sesuai dengan anjuran perintah. Adapun Program KKN dilaksanakan pada tanggal 21 Mei 2021 sampai 18 Juni 2021, Program kegiatan KKN ini dilakukan dengan tujuan Mengedukasi kepada masyarakat tentang Hak Atas Kekayaan Intelektual, penggunaan tanaman herbal.

Berikut ini detail Kegiatan Program KKN yang bertema Pembentukan Karakteristik SDM dalam pengoptimalan potensi ekonomi di Desa Punggul :

#### 3.1. Identifikasi Masalah

No	Pokok Kegiatan	Bentuk kegiatan
1	Kegiatan Edukasi siswa/siswi SD /SMP	Membantu meningkatkan minat belajar anak-anak di Desa Punggul, serta Mengatasi kesulitan dalam belajar mata pelajaran di sekolah
2	Pembuatan dan Pemasangan Papan Jalan	Melengkapi prasarana dan sarana Plang Nama-nama gang di Desa
3	Budidaya tanaman toga	Perkenalan kepada masyarakat tentang pemanfaatan pemanfaatan dan khasiat pada tanaman toga

#### 3.2. Seminar hak Intelektual

Kegiatan Seminar Hak Atas Kekayaan Intelektual dilakukan sebagai upaya kepada masyarakat untuk mendukung dan memotivasi segala proses kegiatan pembangunan yang ada di lingkungan masyarakat untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 22 Mei 2021 pukul 13.00 WIB dengan Narasumber oleh Bapak Kunarso bertempat

pada Kantor Kelurahan Desa Punggul.



### 3.3. Edukasi pada siswa / siswi SD/SMP

Kegiatan Proses mengajar kepada siswa/I untuk meningkatkan minat belajar mereka dengan suasana yang seru, untuk mengatasi bagaimana kesulitan dalam belajar di pelajaran sekolah. Kegiatan ini kami laksanakan pada tanggal 23 Mei 2021 pukul 09.00 WIB di Aula Kelurahan Desa Punggul



### 3.4. Pembuatan Papan Nama dan Pemasangan

Pada Kegiatan Pembuatan Papan Nama dan Proses Pemasangan berlangsung Pada Tanggal 29 Mei 2021 dan 05 Juni 2021, Pada proses ini di pergunakan untuk melengkapi Prasarana dan Sarana di titik Gang yang tidak terdapat Plang Jalan.



### 3.5. Proses budidaya tanaman toga

Pada proses peningkatan kesejahteraan dengan budidaya tanaman toga ini bagaimana memperkenalkan kepada masyarakat desa berbagai jenis tanaman obat tradisional dengan beberapa manfaat dan khasiat serta penanaman pada lingkungan masyarakat. Proses tersebut berlangsung pada tanggal 12 Juni 2021 sampai selesai di Lingkungan Desa Punggul.



### 3.6 Upaya perkuat imun dan pembersihan Lingkungan

Kegiatan olahraga dan kerja bakti bersama dilakukan sebagai upaya untuk menguatkan imun tubuh dan menyehatkan tubuh. Kegiatan ini di laksanakan pada tanggal 06 Juni 2021 di lokasi Kantor Kelurahan Desa Punggul, yang di Lanjutkan denga kegiatan kerja bakti.



#### **4. PEMBAHASAN**

Di era revolusi industri saat ini, sudah tak asing lagi mendengar apa itu digitalmarketing. Digital marketing sendiri merupakan usaha untuk mempromosikan sebuah merk dengan menggunakan media digital. Kali ini Tim KKN 073 yang bertempat di dusun Ngudi, Rt.01 RW 04 desa Punggul, Gedangan, Sidoarjo ajak warga sekitar untuk mengikuti pelatihan. Pelatihan ini berlangsung dari tanggal 21 Mei 2021 yang bertempat di balai desa Punggul. Dalam pembelajarannya, seminar ini sendiri merupakan salah satu program kerja dari tim KKN Terpadu kelompok pertama. Peserta pelatihan ini diikuti oleh Karang Taruna dan warga desa Punggul. Di minggu pertama, tim KKN ajak peserta pelatihan mengenal desain grafis. Antusias masyarakat dalam mengikuti pelatihan. Apresiasi dan sambutan hangat terpancar dari semangat dan antusiasme warga desa dalam mengikuti pelatihan.

Potensi pemanfaatan digital marketing ini mengharuskan masyarakat untuk melek teknologi, oleh karena itu diperlukan sosialisasi dan pelatihan penggunaan teknologi informasi dan komunikasi ini. Kegiatan KKN mengenai pemanfaatan digital marketing ini diharapkan dapat memberikan pengetahuan dan pemahaman serta dapat menginspirasi penduduk dalam memanfaatkan teknologi internet dan jejaring sosial sebagai alat untuk menjalankan bisnisnya. Kami tertarik untuk mengkaji sejauh mana pemanfaatan digital marketing yang telah dilakukan oleh penduduk di Desa Punggul. Kami mempunyai ide untuk menyelenggarakan kegiatan KKN bertema "Strategi Optimalisasi Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Desa Punggul"

#### **5. KESIMPULAN**

Berdasarkan tema KKN Kelompok 073 yaitu Strategi Optimalisasi Pemberdayaan Ekonomi dan sesuai hasil evaluasi/survei kondisi serta kebutuhan warga, maka anggota KKN kelompok 073 membantu/berperan serta dalam program edukasi pencegahan Covid-19 bagi masyarakat/warga secara tatap muka dengan protokol kesehatan yang ketat, serta memberikan pemahaman kepada masyarakat mengenai Hak Atas Kekayaan Intelektual yang dikemas dalam bentuk Seminar dengan menghadirkan pembicara Dosen dari Universitas Bhayangkara Surabaya. Selain itu, membantu pemerintah desa untuk memudahkan masyarakat dalam infrastruktur desa yaitu pembuatan plakat jalan. Dan juga memberikan edukasi dan pengajaran kepada siswa-siswi Sekolah Dasar di Desa Punggul yang akhir-akhir ini metode pembelajarannya dilakukan secara virtual;

Untuk menerapkan hidup sehat anggota melaksanakan program atau kegiatan yang memungkinkan untuk dilaksanakan di lokasi KKN, seperti mengajak masyarakat desa untuk berolahraga bersama salah satunya senam; Memberikan sosialisasi kepada masyarakat mengenai manfaat tanaman toga dan membantu pemerintah desa/masyarakat dalam menjaga kebersihan lingkungan sekitar, seperti melaksanakan kerja bakti Bersama serta membagikan tanaman toga kepada masyarakat sekitar untuk melestarikan Desa Punggul.

#### **UCAPAN TERIMA KASIH**

1. Terimakasih kepada semua peserta kkn Kelompok 073
2. Terimakasih kepada Masyarakat desa Punggul atas partisipasinya
3. Terimakasih kepada anggota Karang Taruna

**DAFTAR PUSTAKA**

- [1]. <https://ejournal.ac.id/index.php/jupe/article/view/18486>